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黃潔貞議員

關注本澳無障礙環境設施情況

      去年底政府公佈《澳門特別行政區經濟和社會發展第二個五年規劃
（2021-2025年）》，文本當中對構建無障礙及便捷的步行環境，以及支
持殘疾人士融入社會都是重點工作之一。反觀現時本澳有不少公共設施、
道路及建築物的無障礙空間仍未能配合殘障人士出行，有很多仍需要優
化空間，例如近期社會熱議的電動輪椅出行問題，這不僅涉及到其使用
與管理上的優化，現時行人路面是否都能足夠給予輪椅通行，以及對於
殘疾或有需要人士來說是否合適，更值得社會關注。
       事實上，本澳無障礙設施有呈現碎片化與分散化情況，除了上述提到
的輪椅出行問題，本人也不時收到居民或視障人士反映，部分行人路“導
盲磚”會突然中斷或被物件阻礙，以及“導盲磚”使用物料防滑性能不足等。
上述情況不僅是對視障人士造成影響，同時亦令長者、殘疾人士、行動
不便者以及孕婦、嬰幼兒等都會造成一定的危險或不便。雖然政府早
在2017年底公佈《澳門特區無障礙通用設計建築指引》，但由於相關指
引並無法律約束力，亦無法規定在私人建築當中，致使未能在整個社會
環境中形成一套具系統和統一無障礙環境。
對此，本人提出以質詢︰
 
1. 完善的無障礙環境是本澳構建宜居宜遊城市的重要基礎，因應近期出
現輪椅在公共道路使用，以及其他無障礙出行等問題。請問未來當局會
否全面檢視本澳行人路面與過路設施的無障礙環境，包括制定系統性更
新無障礙設施的規劃，以及未來在公共道路工程時應考量輪椅與有需要
人士的出行情況，並提供防滑物料，構建更安全且無障礙的出行環境？
 
2. 《復康服務十年規劃（2016-2025）》已進入長期方案的執行階段，當
中有透過修法、立法或其他方式要求全澳工程必須遵照《澳門無障礙通
用設計規範指引》進行設計及建設，請問目前執行情況如何？有何具體
成效和改善？
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3.針對私人建築項目的無障礙設施建設，當局曾在回覆其他議員提問時表
示會加強向建築業界及私人企業的推廣工作，但始終非屬強制性。為此，
請問當局會否透過開展具體的法制化工作，以實踐《復康服務十年規劃
（2016-2025）》的目標？
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